

# **GEOGRAFÍA DE LA DIVERSIDAD, LA DIFERENCIA, LAS DINÁMICAS Y LAS RESPUESTAS TERRITORIALES ANTE EL CAMBIO GLOBAL**

**35.º CONGRESO INTERNACIONAL  
DE GEOGRAFÍA  
DUBLÍN, 24-30 DE AGOSTO DE 2024**

La Unión Geográfica Internacional (UGI) ha celebrado este pasado verano en Dublín su trigésimo quinto Congreso Internacional de Geografía, recuperando el ritmo cuatrienal de congresos de la UGI, que venían organizándose con esa regularidad desde el décimo séptimo Congreso Internacional de Geografía, celebrado en Washington D. C. en 1952, hasta el trigésimo tercero, celebrado en Pekín en 2016. La pandemia global impidió realizar el trigésimo cuarto, previsto en Estambul para 2020, pero fue postpuesto al año siguiente en línea, dadas las restricciones sanitarias y de viajes internacionales. En 2022, se celebró en París, el primer Congreso Extraordinario Internacional de Geografía, con ocasión del centenario de la UGI fundada en 1922 en Bruselas, de tal manera que con el congreso de Dublín la UGI retoma su ciclo habitual, estando previstos los siguientes en Australia (trigésimo sexto, en 2028) y en España (trigésimo séptimo, en 2032, como luego se detallará).

Con una asistencia de 2.654 delegados, según la organización, de más de 80 países, las sesiones se llevaron a cabo en las instalaciones de la *Dublin City University*, algo alejado del centro, pero que permitió la tranquilidad y convivencia de los delegados al congreso, en una ciudad que a su habitual concentración turística se unieron otros eventos científicos, musicales y deportivos de carácter internacional en esa misma semana. No obstante, y al igual que en el anterior congreso del centenario de París, la mayor parte de los delegados procedían de países europeos, seguido de Estados Unidos y China. La presencia de geógrafos de países asiáticos y africanos fue, como en ediciones anteriores, minoritaria, y la de geógrafos latinoamericanos fue mínima. Además de

las razones habituales de elevados costes de viaje, alojamiento, desplazamiento e inscripción, tres meses antes (15 a 17 de mayo), la UGI celebró una Conferencia Temática sobre el Sur Global en la FLASCO, sede de Quito, Ecuador.

En la convocatoria para presentar sesiones, comunicaciones, poster y talleres, la organización propuso una serie de líneas temáticas: análisis de datos geoespaciales y teledetección; geografía de la energía; ciudades, planificación y calidad de vida; transporte, movilidad y cambio espacial; transición hacia economías y sociedades con bajas emisiones de carbono; ordenación del espacio acuático y marino; salud, bienestar comunitario y calidad de vida; reconstrucción, adaptación y mitigación del cambio climático; resiliencia y sostenibilidad; riesgos y catástrofes naturales; migración; ecosistemas y biodiversidad; ambientes cuaternarios e interacción humana; geografía política, geopolítica y seguridad; geografía del ocio, el turismo y el deporte; creatividad, arte y participación comunitaria; geografía de género, identidad y feminismo; e historia, patrimonio y geografía cultural. De hecho, los cinco ponentes de las sesiones plenarias se ajustaron a estas temáticas, al igual que los pósteres presentados.

Sin embargo, la parte central del congreso fue organizada, como es tradición en los congresos de la UGI, a través de sesiones paralelas de comunicaciones, mesas redondas, y reuniones, conforme a las comisiones y grupos de trabajo de la propia institución. Las comisiones de geografía cultural, geografía de género, educación geográfica, geografía del turismo, geografía política, geografía de la población, geografía del transporte, o geografía urbana fueron, como en ediciones anteriores, las más activas, con más de cincuenta sesiones paralelas cada una de ellas, lo que supone la implicación de más de doscientos geógrafos por comisión.

El programa del congreso se complementó con quince excursiones o visitas culturales, una de las cuales –paisajes del Valle de Boyne– fue co-organizada por María Luisa de Lázaro. También el congreso se enriqueció con la Olimpiada Geográfica Internacional, con eventos informales en el centro de la ciudad, y especialmente con la Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional. Por su parte, varios comités editoriales de revistas científicas en geografía aprovecharon la presencia amplia de sus miembros para reunirse.

Los dos delegados al Congreso y miembros de la Junta Directiva de la RSG, Rafael de Miguel y María Luisa de Lázaro, participaron esencialmente en las sesiones de la comisión de educación geográfica, y de manera particular en las dos sesiones monográficas que organizó EUROGEO (entidad de la que son Presidente y Secretaria General, respectivamente) para presentar los resultados de los diferentes proyectos europeos: *Geographical Education: EUROGEO actively engaging with geography education 1 y 2*. O interviniendo en

mesas redondas de la misma comisión: *Imagining Future 3 curriculum scenarios: International perspectives*.

Otros delegados españoles presentaron en esta comisión o en otras, siendo el colectivo de geógrafos españoles uno de los más numerosos por nacionalidad en este Congreso Internacional, quizá por la aprobación del congreso de la UGI en el año 2032 en España. Han supuesto más de 200 firmantes de comunicación, y alrededor de la mitad con presencia física en Dublín, con la siempre necesaria implicación de los jóvenes geógrafos e investigadores en su estadio inicial de su carrera académica.

Como viene siendo habitual, uno de los principales legados de la geografía nacional a los congresos de la UGI ha sido el libro de la aportación española a este 35 Congreso Geográfico Internacional, titulado «DIVERSIDAD, DINÁMICAS Y RESPUESTAS ANTE EL CAMBIO GLOBAL», con un relevante protagonismo de la Real Sociedad Geográfica. Impulsado por el Comité Español de la UGI (compuesto por 14 miembros, cinco de los cuales forman parte de esta Real Sociedad Geográfica: Rafael Puyol, María Asunción Martín, Concepción Camarero, Rafael de Miguel y Antonio Zárate), el libro contó con un comité editorial de siete miembros, dos de los cuales lo han sido en representación de la Real Sociedad Geográfica (Manuel Valenzuela y Antonio Zárate), encargados de la coordinación, revisión y edición de un volumen conformado por cuatro secciones y veintitrés capítulos escritos por más de medio centenar de autores y su traducción al inglés.

De esos veintitrés capítulos, detallamos en esta reseña aquellos tres que han sido escritos por miembros de la Junta Directiva de la Real Sociedad Geográfica:

- La Real Sociedad Geográfica y la internacionalización de la geografía. María Asunción Martín Lou María José Lozano de San Cleto.
- Emergencia climática y fenómenos extremos. Energía y sostenibilidad: solución o coartada. Fernando Arroyo Ilera.
- Educación geográfica y cambio global. Hacia un nuevo paradigma curricular. Rafael de Miguel González María Luisa de Lázaro Torres.

Uno de los eventos más importantes del Congreso fue la celebración de la Asamblea General de la Unión Geográfica Internacional, a la que asistió Rafael de Miguel como el único de los cuatro miembros del Comité Español UGI por parte de la Real Sociedad Geográfica, presente en Dublín. El voto del Comité en las votaciones de la Asamblea correspondió al presidente de la Asociación Española de Geografía, Jesús González, como presidente de turno del comité español, aunque en todo momento hubo una completa sintonía de

los cuatro miembros del comité allí presentes: además Rafael de Miguel y Jesús González, María García y Rubén Lois, quien tuvo un papel destacado en la Asamblea en su condición de vicepresidente de la UGI y miembro de su comité ejecutivo.

En dicha asamblea general se aprobaron los habituales informes del Presidente, Secretario y Tesorero de la UGI, las renovaciones de los comités directivos de las comisiones de la UGI, y se procedió a la elección de la nueva Presidenta de la UGI, Natalie Lemarchand, Universidad de París 8, así como a cuatro Vicepresidentes, mientras que Rubén Lois fue designado Vicepresidente primero. En dicha asamblea de la UGI se trataron dos puntos del orden del día que tienen una relación directa con la geografía española y con esta Real Sociedad Geográfica.

Tras la presentación del correspondiente dossier ante los delegados nacionales de la Asamblea General de la UGI, por parte de María José Piñeira, la Asamblea General aprobó por unanimidad la sede del 37 Congreso de la UGI a celebrar en 2032 en España, en Madrid y Santiago de Compostela como sedes del congreso. En el momento de escribir estas líneas, está ya convocada la siguiente reunión del Comité Español de la UGI (que será presidido durante los cuatro próximos años por Rafael Puyol, como presidente de esta Real Sociedad Geográfica), y cuyo cometido esencial será definir el comité organizador del congreso, así como prestar el apoyo institucional necesario.

En la Asamblea General de la UGI también se dio anuncio a los premios y honores de esta institución internacional, que se entregaron en la ceremonia de clausura. El premio *IGU Distinguished Practice Award*, que reconoce a la excelencia de geógrafos cuyo trabajo en investigación, práctica geográfica o transferencia de conocimiento se destaca por su destacado compromiso y colaboración, dentro y fuera del ámbito académico, ha sido concedido al firmante de esta reseña, quien este mismo año ha recibido otro relevante premio internacional, el *American Association of Geographers Grosvenor Honors for Geographic Education*.

Sirva este último párrafo como agradecimiento personal y como orgullo de pertenecer a la Junta Directiva de esta Real Sociedad Geográfica, pero también como reconocimiento internacional de la geografía española, y como estímulo colectivo ante los retos que tenemos con la UGI hasta 2032 y su futuro posterior.

*Dr. Rafael de Miguel González  
Vocal de la Junta Directiva de la RSG  
Presidente de EUROGEO*